

El terreno es algo accidentado y fértil. Riéganlo tres ríos, el del Consulado, la Asunción y San Joaquín.

El clima es templado, los vientos son variables, las lluvias y las heladas son moderadas.

Tacuba en la época actual es una villa de cortísima extensión, pero antiguamente era una ciudad de bastante importancia, al grado que el rey de ella formaba parte de esa triple alianza de México, Texcoco y Tlacopan, que hizo temblar á tantas naciones, cuando sus caudillos, que eran Moctezuma I, Netzahualcoyolt y el señor de Tlacopan, se ponían en pie de guerra.

Produce cereales, frutas, legumbres y hermosísimas flores.

La mayor parte de los vecinos se dedican á la ladrillería y á la albañilería.

La villa de Tacuba dista nueve kilómetros de la ciudad de México, á la que está unida por los tranvías eléctricos que parten de la Plaza de la Constitución cada diez minutos.

El servicio postal lo hace una Sucursal de tercera clase, dependiente de la Administración de México; el servicio telegráfico lo hace una Sucursal, también de tercera clase, dependiente de la oficina central de Telégrafos Federales, existiendo igualmente la comunicación telefónica.

Acaba de ser radicalmente restaurada la capilla de la milagrosa imagen del Señor del Claustro por el señor cura Don Antonio Banderas, quien se esmeró en dejarla elegantemente decorada, lo que concluido, recibió el nombramiento de prebendado de la Colegiata de Guadalupe, mandado extender por el Sr. Alarcón, donde se encuentra actualmente, formando parte del Venerable Cabildo.

Hay tres Asilos: el de «La Soledad,» para niñas; «Asilo Vetti,» para ancianas, y «Asilo Matías Romero,» para ancianos y ancianas; teniendo cada uno su capilla y su padre capellán.

Parroquia y Municipalidad de Tacubaya

Tacubaya significa: «Lugar donde tuerce la barranca que lleva agua,» según el Sr. Vera, y su origen es antiquísimo: antes de la venida de los chichimecas, ya existía.

En 1860 fué fundada esta aristocrática parroquia, la cual dista de México seis kilómetros.

Pertenecen á ella el pueblo de San Pedro de los Pinos y la Hacienda de la Condesa, cuyos habitantes, unidos con los de la cabecera, hacen un total de veinte mil habitantes poco más ó menos.

La patrona de la parroquia es la Santísima Virgen en su advocación de la Candelaria, y una devoción especial profesan al Sacratísimo Corazón de Jesús, desde que regenteaba dicha parroquia el Ilmo. Sr. Ruiz, hoy Obispo de León. Consagró á todos los feligreses al Delfico Corazón y anualmente se repite dicho acto con una solemnidad inusitada y nunca deja de asistir dicho Prelado.

La distancia de San Pedro de los Pinos y de la Hacienda de la Condesa será de un kilómetro aproximadamente, pues todo está casi unido.

Los caminos son todos buenos, carreteros.

Está unida con México por los tranvías eléctricos, los cuales hacen el servicio cada cinco minutos, pues es de mucha importancia la población.

Hay una escuela parroquial con una asistencia de trescientos niños por término medio.

No solamente existe el templo parroquial, sino también las capillas de San Diego, San Juan, San Miguel, la Santísima, Casa Amarilla, la Condesa, San Pedro de los Pinos y Dolores, contándose también muchos oratorios privados.

La enfermedad dominante es la pulmonía.

El principal medio de subsistencia es el comercio y la floricultura.

Los medios de comunicación, cuantos se conocen hasta hoy.

Hay un Padre Vicario que ayuda al señor cura en la administración de la parroquia.

Pertenece la parroquia que nos ocupa, á la quinta cordillera.

El idioma dominante y único, es el castellano.

En el orden político, Tacubaya es municipalidad y Distrito del mismo nombre, del Distrito Federal, situada á los 19°24'14" latitud Norte, á los 0°03'14" longitud Oriente del Meridiano de México, y á los 2,323 metros sobre el nivel del mar.

El clima es muy benigno, templado.

Vicaría fija y población de Tapaxco.

La etimología de la palabra Tapaxco es explicada como sigue: *Tlapaz-co*, de lengua mexicana; lugar de tintoreros: de *Tlapaliztli*, el que tiñe un objeto, de *pa*, teñir, y la final *co*, de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la vicaría de Tapaxco, existen los siguientes lugares, con las etimologías que se indican:

Santiago, <i>Cazandeje</i> , <i>Quelite</i> , pueblo, con....	508 habitantes.
Santa María <i>Citendeje</i> , «Bebe agua, padre.» . .	730 «
San Juan <i>Cuajomulco</i> , «Zanja de agua,» pueblo	732 «
Pueblo Nuevo (no tiene etimología)	222 «
<i>Tultenango</i> «Hacienda de los Sauces.»	461 «
<i>Jordana</i> , «Hacienda de Tejocotes,» pueblo . . .	150 «
<i>Yomeje</i> (no se conoce el significado)	197 «
<i>Dotegiare</i> (se ignora la etimología)	240 «
<i>Citejé</i> (No se conoce el significado)	121 «

Suma 3,361 habitantes.

Esta vicaría fué fundada en el año de 1787, pertenece á la parroquia de Jocotitlán y á la vicaría foránea de Almoloya de Juárez, siendo su patrona Nuestra Señora de Guadalupe, y abarca los puntos siguientes:

Venta del Aire, hacienda, aproximadamente ..	150 habitantes.
La Purísima Concepción, barrio	309 "
Primera suma	3 361 "
<hr/>	
Total	5,820 habitantes.

En la actualidad es vicario del lugar el señor Antonio Sandoval. Tiene una escuela parroquial, cuya asistencia diaria es de treinta y cuatro alumnos.

Además del templo de la vicaría, existen en Tapaxco las capillas siguientes: una en Santiago Cazandeje, una en San Juan Cuajomulco, una en Pueblo Nuevo y una en cada hacienda.

La hacienda de Tultenango está distante de Tapaxco seis kilómetros, y las de Venta del Aire y Jordana cinco kilómetros; y de la cabecera del Distrito, la primera dista 51 kilómetros, la segunda 46 y la tercera 42; y de la capital de la República dista 112 kilómetros, distando igualmente de Toluca, 39 kilómetros.

Sus producciones son el maíz, el trigo, la cebada y algo de pulque.

Los medios de subsistencia para sus habitantes son la agricultura y el comercio de cereales, para el que usan del idioma castellano, siendo más usual entre ellos el mazahua.

El clima es frío.

El estado general de sus caminos es bastante aceptable.

Para trasladarse de México á Tapaxco, se tiene que hacer uso del Ferrocarril Nacional de México, hasta Venta del Aire ó Jordana, teniendo la ventaja, por este medio, de hacer el viaje en breve tiempo y sin grandes molestias.

Tapaxco tiene como vías de comunicación el correo por el citado Ferrocarril Nacional de México, que es el que conduce la balija á este pueblo, y el telégrafo de la mencionada línea.

Las enfermedades endémicas son las fiebres y las pulmonías.

En el orden político, Tapaxco es población perteneciente á la Municipalidad y Distrito de El Oro, Estado de México

Parroquia y Municipalidad de Taxquillo,

La etimología de la palabra Taxquillo es explicada así: *Tasquillo* es diminutivo de *Taxco*. *Taxco*, véase *Tlachco*. *Tlach-co*, de lengua mexicana, "juego de pelota," de *tlachtli* y la terminación verbal de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Taxquillo se encuentra el siguiente lugar con la etimología que se indica:

Caltimacán, «Lugar de casas conquistadas,» pueblo, con 1,000 habitantes.

El pueblo de Taxquillo está situado á los 20°23'05" latitud Norte y á los 0°10'12" longitud Oeste del Meridiano de México.

La parroquia, fundada en el año de 1716, pertenece á la vicaría foránea de Huichapan, tiene por patrona primaria á Nuestra Señora de Guadalupe, y por patrón secundario á San Bernardino de Sena, y abarca los puntos siguientes:

Portezuelo pueblo, aproximadamente, con . . .	1,000 habitantes.
Santiago, pueblo, aproximadamente, con	400 "
Danghú, pueblo, aproximadamente, con	600 "
Quitandejé, ranchería, aproximadamente, con	300 "
Tasquillo, pueblo, aproximadamente, con	2,700 "
Suma anterior	1,000 "

Suma 6,000 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar, el señor Angel Trigueros.

El pueblo de Taxquillo cuenta con cinco templos y además con una capilla en cada uno de los pueblos mencionados.

En el orden político, el pueblo de Taxquillo es cabecera de la municipalidad de su nombre en el distrito de Zimapán del Estado de Hidalgo, situada al Norte de la capital, á 176 kilómetros 180 metros de distancia y á 81 kilómetros de la capital del Estado de Hidalgo.

La perspectiva de sus fértiles campos es encantadora. El clima es templado y saludable.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol, haba y arvejón, así como algunas frutas de tierra caliente.

Sus habitantes se dedican á tejer ayates, costales y á tejer la cinta que sirve para adornar los sombreros de palma, con esto hacen su comercio con la capital y otros pueblos. Se sirven del idioma castellano para verificar la venta de sus artículos. Es tan benigno el temperamento, que las enfermedades no encuentran desarrollo, pues cuando más se llegan á dar algunos casos de paludismo y pocos de pulmonía.

El medio más rápido y seguro para trasladarse de la capital á Taxquillo, es el Ferrocarril Central hasta Tula, teniendo que caminar á caballo hasta Taxquillo.

El Servicio Postal lo hace una Agencia de tercera clase, dependiente de la Administración de Ixmiquilpan.

Vicaría fija y Municipalidad de Teacalco.



La etimología de la palabra Teacalco, es explicada como sigue: *Teacalco*, de lengua mexicana; *Te-a-cal-co*, la significación silábica obtenida del jeroglífico, es: «Lugar de la canoa de piedra;» pero el significado etimológico, es: «Lugar de embarcadores,» derivado de *Teacalaqui*, el que embarca las personas, el que las pasa de

uno á otro lado del río. Te-a cala-qui ó Te-acalaquiqui, es compuesto de *ail*, agua, *calaquia*, entrar, el que entra al agua; la sílaba *tea* es metaplasmo de *teoail*, *teo-ail*, agua de Dios, mar, *tea-calaqui*, el que entra al mar, según opinión del autor Peñafiel.

En la comprensión de la vicaría fija de Teacalco existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Maquixco, «Lugar de libertad,» pueblo.....	441 habitantes.
Colhuacán, «Casas torcidas,» pueblo.....	186 «
Teopantla, «Casas del templo,» pueblo.....	206 «
Ocotitlán, «Entre los pinos ú ocotes,» ranchería	78 «
San Bartolo, pueblo, aproximadamente con.....	892 «
Teacalco, pueblo, aproximadamente, con.....	1,113 «

Total 2,916 habitantes.

El pueblo de Teacalco está situado á los 19°43'41" latitud Norte, y á los 0°16'22" longitud Este del meridiano de México, y á una altura de 2,460 metros sobre el nivel del mar.

Esta vicaría fué fundada en el año de 1835 y pertenece á la primera cordillera, siendo su patrón San Juan Bautista.

En el orden político, el pueblo de Teacalco es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Otumba, del Estado de México; linda, al Norte, con la municipalidad de Axapuzco; al Sur, con el Distrito de Texcoco; y al Oeste, con la municipalidad de Temaxcalapa.

Su superficie es de 128 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y está ocupado por lomeríos y collados, en los cuales no se encuentra un solo arroyuelo.

El clima es frío y los vientos que soplan vienen del Norte. Las lluvias son moderadas y las heladas fuertes.

Produce maíz, cebada, zacatón, maguey de pulque y nopal de tuna.

Teacalco está situado en una loma, á 20 kilómetros de Otumba, á 126 y medio de Toluca, y á 104 kilómetros de la Capital de la República.

Para trasladarse de México á Teacalco, se hace el embarque en el Ferrocarril Mexicano ó Interoceánico hasta Otumba, y de este lugar á Teacalco, á caballo, en carruaje, ó á pie.

El idioma dominante es el castellano.

La enfermedad endémica es la tuberculosis.

El Servicio Postal sólo se hace hasta Otumba, lo mismo que el Servicio Telegráfico.

Parroquia y Municipalidad de Tecamac.



La etimología de la palabra Tecamac, es explicada de la manera siguiente: Tecamac, Tecama-c, del idioma mexicano, "Lugar de la boca de piedra," *tell*, piedra, *camatl*, boca ó labios, y la terminación *e*. El signo gráfico expresa *maatl*, mano, *tell*, piedra, y *camatl*, boca, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Tecamac, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Ozumbilla, diminutivo castellano de Ozumba, pueblo	1,200 habitantes.
Zacualuca, "Lugar de la partícula," pueblo.	300 «

Suma 1,500 habitantes.

El pueblo de Tecamac está situado á los 19°42'43" latitud Norte y á los 0°21'29" longitud Este del meridiano de México, y á una altura de 2,340 metros sobre el nivel del mar.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1676, pertenece á la quinta cordillera, tiene por dedicación á la Santa Cruz y abarca los puntos siguientes:

San Pablo, pueblo	600 habitantes.
San Francisco, pueblo, aproximadamente, con,	100 «
San Pedro, pueblo, con	100 «
Ojo de Agua, hacienda, con	80 «
San Miguel, hacienda, con	130 «
Santa Ana, hacienda, con.....	40 «
San Martín, hacienda, con	20 «
Redonda, hacienda, con.....	40 «
San Martín, ranchería, con	10 «
San Andrés, ranchería, con.....	5 «
San Diego, ranchería, aproximadamente.....	5 «
Tecamac, pueblo, aproximadamente, con.....	1,500 «

De la primera suma..... 1,500 habitantes.

Total 4,130 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Nicasio Enrique Zepeda.

Además del templo parroquial, existen en Tecamac una iglesia en cada uno de los pueblos, y dos capillas, una en la hacienda de Ojo de Agua y otra en la de San Miguel.

La hacienda de Ojo de Agua dista de Tecamac cuatro kilómetros 190 metros, y las de San Miguel, Santa Ana, San Martín y Redonda, distan dos kilóme-

tros 95 metros; y de la cabecera del Distrito, la de Ojo de Agua 32 y medio kilómetros; las de San Miguel y la Redonda, 26, y las de San Martín y Santa Ana, 31 y medio kilómetros.

En el orden político, el pueblo de Tecamac está situado al S. O. de la capital, siendo cabecera de la municipalidad de su nombre en el Distrito de Otumba, del Estado de México; linda, al Norte, con el Estado de Hidalgo; al Oriente; con el Distrito de Texcoco y la municipalidad de Temascalapa; al Sur y al Oeste, con el municipio de Reforma; y al Oeste, con el Distrito de Zumpango.

Mide 112 kilómetros cuadrados de superficie.

El terreno, en general, es seco y algo accidentado.

Inmenso es el número de nopaleras de tunas que lo cubren, produciéndolas exquisitas, siendo muy estimadas la blanca, llamada de Alfajúcan, la tunita colorada, la tuna de pulque, especial para condimentar con ella el sabroso pulque colorado, que es muy parecido al colonche sanluisense. Casi toda la tuna de esta municipalidad se trae á México para su venta.

El clima es templado-frío y los vientos que soplan vienen del Sur.

Produce cereales, maguey de pulque y nopales.

El idioma dominante es el castellano.

El pueblo de Tecamac está situado en una loma, á 27 kilómetros de Otumba, á 107 de Toluca y á 37 y medio kilómetros de la Capital de la República, á la que está unida por los Ferrocarriles de Hidalgo é Interocéánico.

El servicio postal lo hace un empleado que, á bordo de los citados ferrocarriles, conduce la balija que contiene la correspondencia del mencionado pueblo de Tecamac.

Vicaría Fija y Municipalidad de Tecaxic.



La etimología de la palabra Tecaxic, es explicada como sigue: Tecaxic. Te-caxi-c, de la lengua mexicana, «En la fuente»: de *tetl*, piedra, *caxitl*, vasija honda, y la final *c*, de lugar, según el autor Peñafiel. El señor Robelo dice: que Tecaxic significa: «En el vaso ó cajete de piedra.

En el pueblo de Tecaxic existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Calixtlahuaca, «Llanura de casas,» pueblo..	1,500 habitantes.
Totoltepec, «Lugar de pavos ó guajolotes,» pueblo.....	300 «
Suma.....	1,800 habitantes.

Esta vicaría fué fundada en el año de 1682, pertenece á la parroquia de To-

luca y á la vicaría foránea de Tenango del Valle, siendo su patrona Nuestra Señora de los Angeles, y abarca los puntos siguientes:

La Puerta, hacienda, aproximadamente, con..	50 habitantes.
San Cayetano, hacienda, con.....	30 «
El Cerillo, hacienda, con.....	46 «
Nova, ranchería, con.....	20 «
La Purísima, ranchería, con.....	10 «
San José, ranchería, con.....	18 «
San Isidro, ranchería, con.....	25 «
Egido, ranchería, con.....	21 «
San Bartolo, ranchería, con.....	15 «
La Palma, ranchería, con.....	16 «
De La Luz, rancho, con.....	5 «
San Antonio, rancho, con.....	19 «
Los Alamos, rancho, con.....	30 «
Tecaxic, pueblo, con.....	800 «
Primera suma.....	1,800 habitantes.

Total..... 2,902 habitantes.

En la actualidad es vicario del lugar el señor Buenaventura Barreda.

La hacienda de la Puerta y la de San Cayetano están distantes de Tecaxic cuatro kilómetros 190 metros, y la de El Cerrillo, ocho kilómetros 380 metros, y de la cabecera del Distrito, las tres, siete y medio kilómetros.

El pueblo de Tecaxic está situado al O $\frac{1}{4}$ S.O. de la capital y á 83 y medio kilómetros de distancia de México, y á diez kilómetros de Toluca.

El terreno es seco y fértil. Riéganlo tres ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos variables y las lluvias y heladas moderadas.

Produce maíz, papa, arvejón y haba.

La industria principal de sus habitantes es la fabricación de loza y la agricultura.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades endémicas son el tifo y el paludismo.

Los medios de transporte, por el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca, y de este lugar á Tecaxic, á pie ó á caballo.

Parroquia y Municipalidad de Tenango del Aire ó Tepopula.

La etimología de la palabra Tenango es explicada como sigue: *Tenango*, véase *Tenanco*, «lugar amurallado ó cercado de piedras,» en lengua mexicana; *tename*, significa cercado con muro, *tenamitl*, cerca ó muro de ciudad.

La etimología de la palabra Tepopula es explicada como sigue:

Tenango-Tepopulan, doble nombre mexicano; *Tepolu-lan*, derivado de *popo-
loa*, frecuentativo de *poloa*, destruir, lugar destruido, según el autor Peñafiel.

El jeroglífico parece indicar la diferencia entre esta palabra y Tenanco, ciudad militarmente amurallada. La palabra Tenango se encuentra escrita así en el manuscrito de Huexotzinco, de la Biblioteca Nacional de París, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Tenango del Aire se encuentran los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Tepopula, «Lugar muy destruido,» pueblo.....	203 habitantes.
Tequimilco, «En sementeras tributarias.».....	12 «
Aculco, «Lugar en que habló una piedra.».....	6 «
Metepec, «Lugar de magueyes,» rancho.....	3 «
Suma.....	323 habitantes.

La parroquia fué fundada en el año de 1671 y pertenece á la vicaría foránea de Ameca, siendo su patrón San Juan Bautista y abarcando los puntos siguientes:

Santiago, pueblo, aproximadamente, con.....	383 habitantes.
San Juan, pueblo, aproximadamente, con... .	339 «
Quajoma, ranchería, aproximadamente, con...	2 «
Tenango del Aire, pueblo, aproximadamente.	2,201 habitantes.
Primera suma.....	323 habitantes.
Total.....	2,201 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Primitivo Mendiola.

Las haciendas de Aculco y Tequimilco, distan de Tenango del Aire un kilómetro 35 metros, y de la cabecera del Distrito, la primera, 20 kilómetros 950 metros, y la segunda, 22 kilómetros.

En el orden político, el pueblo de Tenango del Aire es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Chalco, del Estado de México; linda, al Norte, con Tlalmanalco y Temamatla; al Este, con Ayapango; al Sur, con Xuchitepec y Temamatla.

Mide 18 kilómetros cuadrados de superficie.

El terreno es completamente accidentado. Una cordillera de cerros se levanta al Occidente, y es como la continuación de los montes de Juchitepec, corriendo otra hacia el Oriente, que se reune á la del Popocatepetl y el Ixtaccihuatl.

Riega el municipio el río de Apozoncalco.

Su clima es muy frío, las lluvias moderadas, y los vientos soplan de Sur á Norte.

Produce cereales y tiene inmensos bosques de oyameles, ocotes, cedros, encinos, etc.

Tenango del Aire está situado en una cañada por donde cruza la línea del Ferrocarril Interoceánico, que es el que transporta á los viajeros á la capital de México.

Tenango dista 11 kilómetros de Chalco, 118 de Toluca y 47 kilómetros de la Capital de la República.

Sostiene con México gran comercio de leña y carbón vegetal, usando para estas transacciones mercantiles el idioma castellano. Cuenta con una fábrica de aguardiente y con varios hornos de ladrillo y de teja.

Las enfermedades que con más frecuencia se registran, son las cardiacas y las del estómago.

El servicio postal lo hace una Agencia de tercera clase, que pertenece á la Administración de Amecameca, y el telegráfico la oficina del Ferrocarril Interoceánico.

Parroquia de Tecolaya ó Villa de Guerrero.



La etimología de la palabra Tecolaya, indica que el significado de este nombre, es: «Lugar en que se comen á las gentes ó á los animales,» según el Lic. Roveló.

El señor doctor Peñafiel, al explicar el jeroglífico de esta población, dice que éste está representado por una cabeza de tigre con medio cuerpo humano en la boca.

En el siglo XVIII fué fundada esta parroquia, que pertenece á la foranía de Tenancingo, contando con unos diez mil habitantes repartidos en la cabecera y pueblos siguientes:

Rancherías: Zacango, Totolmajac, Tequimilpa, Santa María, San Pedro, San Miguel, Baja de Santiago, San José, San Gaspar, San Francisco, San Felipe, San Bartolomé, Potrero Nuevo, Porfirio Díaz, Loma, Islote y Ranchería de Buenavista

Haciendas: de Mexicapa, La Merced y Coscav. co.

En el punto llamado Barranca de Hernández, existe actualmente un molino de harinas.

Un Cura Párroco desempeña las labores de la parroquia; pero puede haber y aun se necesita, un Padre Vicario que le ayude.

En el orden civil ó político, Villa de Guerrero es cabecera de la municipalidad del mismo nombre, en el Distrito de Tenancingo, del Estado de México teniendo una superficie de 188 kilómetros cuadrados.

La parroquia que reseñamos está situada á los 19°03'64" latitud Norte y á los 0°42'12" longitud Oeste del Meridiano de México, y á una altura de 1,095 metros sobre el nivel del mar.

El clima es templado.

Esta parroquia tiene por límites. al Norte, la municipalidad de Tenango del Valle; al Sur, la de Ixtapan de la Sal, al Oriente, la de Tenancingo, y al Poniente, la municipalidad de Coatepec Harinas.